

私立学校の安全対策に関する要望

－激甚災害法における補助率の一層の改善－

平成30年5月
全私学連合

私立学校は、日本の教育において重要な役割を果たしてきていることはご高尚のとおりであり、多くの学生及び児童・生徒等の教育を担当しています。その公共性においては、国公立学校と同様に、量と質ともに重要な役割を果たしているところであります。

さて、激甚な災害が発生した場合においては、「激甚災害に対処するための特別の財政援助等に関する法律」(以下、「激甚災害法」という。)に基づく激甚災害復旧支援制度があります。

学校施設の災害復旧事業については、激甚災害が発生した際、政府のとるべき措置として激甚災害法第17条の適用が政令で指定された場合(いわゆる「本激」の指定を受けた場合)は、災害復旧事業を行う学校設置者に対し、復旧費の一部を国庫補助することができます。

この場合、公立学校施設については復旧費の3分の2の国庫補助がある一方で、私立学校施設については2分の1の国庫補助に留まっています。

過去の激甚災害の指定状況を見ると、学校施設は公私立の区別なく被災するにもかかわらず、復旧のための国庫補助には国公立と私立の間に大きな格差が生じています。

つきましては、私立学校においても、被害にあった地域における早急な教育機会の確保はもちろん、学生及び児童・生徒等の安全の確保という責務を負っていますので、激甚災害指定時の取り扱いについて国公立学校の措置と遜色のない取り扱いとなるよう、次の事項について特段のご配慮をお願い申し上げます。

<要望事項>

激甚災害法第17条(私立学校施設災害復旧事業に対する補助)について、補助率を2分の1から3分の2に改正を行うこと。

《参考》

学校施設への激甚災害制度について

○激甚災害制度は、地方財政の負担を緩和し、又は被災者に対する特別の助成を行うことが特に必要と認められる災害が発生した場合に、当該災害を激甚災害として指定し、併せて当該災害に対して適用すべき災害復旧事業等にかかる国庫補助の特別措置等を指定するものである。

○激甚災害に指定された場合の財政措置

激甚災害に指定された場合、以下の表のとおり、設置者に対し特別の財政援助を行うこととされている。

法 令 <small>〔激甚災害に對処するための特別の財政援助等に関する法律(昭和37年9月)〕</small>	事 業 名	財 政 措 置		
		通 常 →	<u>本 激</u>	<u>局 激</u>
第3条第3号	公立学校施設災害復旧事業 <small>〔公立の幼稚園、小学校、中学校、義務教育学校、高等学校、中等教育学校、特別支援学校、大学、短大、高等専門学校、幼保連携型認定こども園〕</small>	2／3 → 国庫補助 <small>〔離島等は 4／5〕</small>	嵩 上 げ 措 置 <small>〔設置者の標準税収入に応じて9.6、7%（離島は9.8%）まで嵩上げ〕</small>	
第17条 <small>（本激）</small>	<u>私立学校施設災害復旧事業</u> <small>〔私立の幼稚園、小学校、中学校、義務教育学校、高等学校、中等教育学校、特別支援学校、大学、短大、高等専門学校〕</small>	— → 国庫補助	1／2 <small>〔2／5 国庫補助 予算補助による施設整備に対する補助〕</small>	

※私立の幼保連携型認定こども園及び特定私立幼稚園について、激甚災害（本激）に指定された場合には 7／12 の国庫補助（1／2 の予算補助及び激甚災害法4条第5項に基づく1／12の補助）、激甚災害（局激）に指定された場合には 2／5 の国庫補助が行なわれる。